



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CAMPUS SOSÍGENES COSTA
CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS

ATA Nº 13 – Reunião Ordinária da Congregação do CFCHS, da Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB), Campus Sosígenes Costa, realizada em 13 dezembro de 2022.

1 Reunião realizada no dia 13 de dezembro de 2022, às 9h, metapresencialmente, através do link de
2 acesso: <https://meet.google.com/qfc-qiga-ahm>. São participantes: Prof. Victor Hugo Criscuolo
3 Boson (Vice - Decano CFCHS), presidindo a reunião; Prof.^a Isabel Cristina Belasco (Vice-
4 Coordenadora do Bacharelado Interdisciplinar em Humanidades - BIH); Prof. Pablo Antunha
5 Barbosa (Coordenador do Curso de Antropologia); Cristiano da Silveira Longo (Coordenador *pró-*
6 *tempore* do Curso de Direito); Prof. Rodrigo Oliveira Fonseca (Coordenador do Curso de História);
7 Janaína Zito Losada (Coordenadora do Programa de Pós Graduação em Estado e Sociedade -
8 PPGES); Prof.^a Stella Narita; Prof.^a Fernanda Luzia Lunkes, Prof. Pedro Fonseca Leal
9 (Coordenador do NDE do Curso Antropologia); Luciana Beatriz Bastos Ávila (Vice Coordenadora
10 do Curso de Antropologia); A Prof.^a Ivana Maria Gamerman (Coordenadora do BIH) e a Prof.^a
11 Valéria Giannella (Coordenadora do curso Gestão Pública e Social - GPS) justificaram previamente
12 a ausência. INFORMES: 1. Victor Boson informou que o Prof. Luiz Antônio está impossibilitado
13 de participar da reunião por motivos de saúde. Pablo Antunha Barbosa, pela Coordenação de Curso
14 de Antropologia, informou sobre a Feira de Profissões realizada na Programação do SNCT.
15 Informou que a feira foi abordada na reunião do Colegiado de Antropologia, considerou corrida a
16 organização da programação, mas ao mesmo tempo descreveu que foi uma experiência produtiva no
17 campo da Antropologia. Do CFCHS, participaram os cursos Antropologia e BIH, comentou que
18 sentiu falta dos demais cursos do CFCHS (Direito, Gestão Pública e História). Pablo Antunha
19 Barbosa também consultou os presentes sobre as primeiras impressões relacionadas ao programa de
20 tutoria – informou que recebeu um e-mail sobre o assunto – Victor Boson comentou e sugeriu a
21 inclusão do ponto de pauta Tutoria. Os presentes concordaram. Janaína Zito Losada cumprimentou
22 os presentes e - pelo PPGES - informou realização de reunião da Câmara de Pós-Graduação e
23 Pesquisa, cientificou que a Unidade deve apresentar plano de pesquisa. Sem esse plano de pesquisa

24 não há possibilidade de encaminhamento de recursos de nenhum tipo. Informou que consultou o
25 Decano da Unidade, o Prof. Luiz Antônio, que confirmou que a Unidade não encaminhou o
26 documento e, de qualquer forma, fez o alerta para providências relativas ao envio do documento.
27 Victor Boson perguntou sobre a pertinência de inclusão em ponto de pauta e Janaína Losada
28 considerou que as informações não são densas o suficiente para aprovação e/ou apreciação nesta
29 Congregação. Victor Boson apresentou o Prof. Rodrigo Fonseca, coordenador do Curso de História
30 e recém removido para o Campus Sosígenes Costa. O docente pediu esclarecimentos sobre o que
31 acontece quando, na sua ausência, a vice-coordenadora do Curso de História, a Prof.^a Janaína
32 Losada, precisar representar o Colegiado de História. Primeiramente, os presentes deram as boas
33 vindas ao docente. Em resposta ao pedido de elucidação do Prof. Rodrigo, o vice decano Victor
34 Boson sugeriu que o Colegiado do Curso de História faça a indicação de substituto eventual para
35 representar o coordenador. Janaína Losada, pela coordenação do PPGES, abordou o processo de
36 seleção de Mestrado e Doutorado do Programa, comunicou que houve 121 (cento e vinte uma)
37 inscrições, sendo 62 (sessenta e duas) para o Doutorado e 59 (cinquenta e nove) para o Mestrado.
38 Informou que após a realização das bancas de heteroidentificação, o processo está na etapa de
39 avaliação dos projetos. Victor Boson informou sobre a designação do Prof. Cristiano Longo para
40 assumir a função de coordenador *pró-tempore* do Curso de Direito conforme decisão colegiada
41 tomada em reunião do dia anterior (12/12). Na sequência, o Prof. Cristiano Longo informou que
42 convocou reunião para hoje (13/12) às 14h para tratar de questões relativas ao curso. **ATAS: I.**
43 **Revisão de Atas: (Atas 06/2022, 07/2022 e 08/2022).** O Prof. Victor Boson solicitou aos membros
44 a anuência para reabertura dos documentos para revisão textual. (As atas Nº 06, 07 e 08/2022
45 haviam sido aprovadas em reunião anteriormente realizada, no entanto, nesta data o Prof. Victor
46 não estava presente no início da reunião quando houve a apreciação de atas). Os membros
47 concordaram com a reabertura do documento para inclusão dos ajustes e decidiram que as atas
48 retornarão para apreciação em reunião futura prevista para ocorrer no mês de fevereiro de 2023.
49 **ATAS: II. Apreciação de Atas (Atas 11/2022 e 12/2022):** As atas foram apreciadas e aprovadas.
50 Registrou-se duas abstenções (Prof. Cristiano Longo e Prof. Rodrigo Barreto – novos membros da

51 Congregação que assumiram após a realização das reuniões). **Pauta 01. Aprovação projetos/ações**
52 **ad referendum (Proponente: Decanato):** Victor Boson informou que não dispõe da lista dos
53 projetos. Pablo Antunha Barbosa comentou a importância de fazer o procedimento de aprovação o
54 quanto antes pois a solicitação pode estar ligada a prazos. Janaína Losada falou que faz sentido que
55 a aprovação dos projetos esteja relacionada com os prazos para encaminhamentos e apoiou a
56 aprovação para andamento. Rodrigo Barreto concordou. Cristiano Longo concordou, comunicou
57 que a lista pode ser vista no SIGAA e mencionou que o prazo é dia 15/12. Após discussão, os
58 membros concordaram com o seguinte encaminhamento: O decanato enviará uma lista com a
59 consolidação dos projetos de pesquisa em vigência na Unidade e um esboço de texto para fins de
60 cumprimento às exigências da Câmara de Pós-Graduação. O texto apresentado será submetido à
61 apreciação dos membros da Congregação em vista de *email*. Todos os presentes concordaram.
62 **Pauta 02. Coordenação do curso de Direito. (Proponente Decanato):** Victor Boson lembrou que
63 a coordenação do Curso de Direito ficou vacante. Tendo em vista que após o envio da pauta à
64 Congregação houve reunião do colegiado do Curso de Direito no dia anterior (12/12) – quando foi
65 aprovado o nome do Prof. Cristiano da Silveira Longo como coordenador, o ponto foi superado.
66 Não havendo razão de permanecer o ponto de pauta, propôs a retirada e, com apoio dos membros, o
67 ponto foi retirado. **Pauta 03. Substituta/o eventual do Vice-Decanato. (Proponente Decanato):**
68 Victor Boson contextualizou a situação. Lembrou que o substituto era o Prof. Francisco Nunes que
69 foi removido para Itabuna e perguntou se há interessados para contribuir com o Decanato durante o
70 período de 1º de janeiro a 31 de dezembro de 2023. Cristiano Longo dispôs-se. Todos de acordo.
71 Item aprovado. **Pauta 04. PPC de Antropologia. (Proponente: Curso de Antropologia.**
72 **Relatoria: Prof. Rodrigo Fonseca):** Victor Boson apresentou a pauta, Pablo Barbosa falou da
73 importância do trabalho com o Prof. Pedro. Rodrigo Fonseca apresentou o parecer. Sugeriu ajuste
74 no texto e recomendou rearranjo nas diretrizes. Pediu revisão textual em alguns itens. Deixou claro
75 que essas observações não representam óbice à aprovação de forma que a recomendação é favorável.
76 Pablo Antunha Barbosa agradeceu ao Prof. Rodrigo pela leitura minuciosa. Cientificou que farão
77 uma releitura atenta para proceder os ajustes cabíveis. Lembrou que o curso ainda não foi aprovado

78 pois a visita ocorreria no recesso educacional e por este motivo, foi adiada. Os membros aprovaram
79 a atualização do documento. Rodrigo Fonseca comentou e perguntou sobre o item justificativa do
80 curso. Notou que é o primeiro curso de Antropologia no Sul da Bahia, que isso é amplificado para a
81 realidade no país como um todo e considerou que poderia ser inserida essa informação como
82 reforço ao argumento a favor do curso. Pablo Antunha concordou e considerou justa a sugestão.
83 Pedro Leal fez considerações sobre o parecer e sobre o processo; citou as observações do
84 parecerista e justificou que havia percebido a repetição de itens, apesar de ter tentado minimizar,
85 não conseguiu retirar essa repetição devido ao novo formato demandado para o documento. Sobre
86 os CUNIs respondeu que a consulta realmente não foi realizada, o curso sempre esteve voltado para
87 BIH -> Antropologia e citou que, recentemente, diminuiu o quantitativo de vagas ocupadas.
88 Concordou em corrigir os pontos referentes à Licenciatura como solicitado pelo parecerista e
89 confirmou que procederá a clarificação sugerida no parecer. Abordou o levantamento sobre o
90 histórico de cursos de Antropologia. No mais, agradeceu a leitura extensa/cuidadosa e esclareceu as
91 dificuldades do curso. Janaína Losada comentou sobre o processo de inclusão da semestralização no
92 PPC. Perguntou se não houve a faculdade de atualizar o regime e incluir a semestralização desde já.
93 Pablo Antunha Barbosa e Pedro Leal responderam à Prof.^a Janaína que a nova Formação Geral não
94 está aprovada ainda no PPC de Antropologia e que os estudantes formarão no ano 2023 com 09
95 quadrimestres. Sugeriu que a Progeac atente à facilidade de transferir a matriz para semestre, pois,
96 se a Progeac falar que não houve mudança de matriz curricular, haverá a possibilidade de
97 encaminhar de forma direta. A proposta é retirar e acrescentar carga horária optativa e livre para
98 que não passem mais uma vez por várias instâncias; e isso vai depender da facilidade ou da
99 dificuldade que a Progeac impor; Pablo Antunha Barbosa complementou e sugeriu inclusão. Pedro
100 Leal ponderou que o que vai ser analisado é o PPC em regime quadrimestral. Considerou que
101 faltam algumas orientações de fato para encaminhamentos. Mas argumentou que não pode antecipar
102 o que não está explicitamente pedido para não atropelar os passos seguintes. Argumentou que a
103 transformação é simples para o curso de Antropologia, mas que será um procedimento à posteriori.
104 Pediu que o documento seja aprovado nos termos atuais. Victor Boson concordou e considerou essa

105 apresentação por partes mais adequada. Rodrigo Fonseca fez um apontamento sobre CCs após
106 transição do regime letivo. Pedro Leal argumentou que a prioridade na Antropologia é dar conta da
107 avaliação para reconhecimento do curso que deverá ocorrer em 2023. Atentou que o PPC que será
108 avaliado é aquele que está em andamento. Cristiano Longo falou que a aprovação dos novos PPCs
109 em regime semestral devem ser feitas no CONSUNI até setembro de 2023, para começarem a rodar
110 em 2024 em conformidade com as normativas internas. Cristiano Longo alertou que há um item na
111 nova estrutura proposta para os PPCs, que é o plano de transição. Janaína Losada considerou
112 importante a aprovação dessa parte, mas sugeriu já visualizar o futuro. Neste momento registra-se a
113 entrada da Prof^a. Luciana Ávila, a docente justificou a proposta em aprovação e comunicou que os
114 cursos mudarão com ajuste de PPC. Os presentes comentaram sobre estágios. Pedro Leal observou
115 que os cursos noturno e diurnos terão diferenciações e grandes mudanças. Victor Boson comentou
116 sobre despacho para Reitoria referentes a mudanças e a Formação Geral. Sem mais manifestações, o
117 item foi aprovado. Todos de acordo. PPC aprovado sem condicionantes. Com 06 votos a favor, o
118 item foi aprovado por unanimidade. Janaína Losada acompanhou o relator e parabenizou o
119 colegiado do Curso de Antropologia. (Registra-se neste momento que Pedro Leal retirou-se;
120 Fernanda Lunkes retirou-se; Stella Narita retirou-se). **Pauta 05. Parecer de Sindicância do**
121 **Processo 2376.005073-2022-19. (Proponente: Decanato).** Destaca-se que o documento foi
122 compartilhado de forma sigilosa. Victor Boson informou que as partes envolvidas não
123 manifestaram-se sobre o parecer da comissão de sindicância e nem sobre o novo parecer do Prof.
124 Luiz Antônio que trata do parecer da Sindicância. Victor Boson informou que não concorda com o
125 apontamento de omissão da coordenação do curso. Pablo Antunha Barbosa contextualizou a
126 situação, sem contudo detalhar o ocorrido. Esclareceu que, quando o conflito surgiu, imediatamente
127 o coordenador à época, o Prof. Pedro Leal procurou em qual instância o processo deveria ser
128 avaliado, chegou a conclusão que a instância adequada seria o CODE (Comitê de Ética Estudantil),
129 mas esta instância estava - e continua - desativada. Considerou que ao passar pela Congregação, o
130 procedimento expõe uma situação de fragilidade. Victor Boson apresentou discordância com os
131 pontos do parecer. Falou que o CODE é premente e citou as dificuldades de implantação na

132 Universidade. Retomando o caso em tela, propôs notificar por ofício as pró-reitorias que têm
133 relação com esse conflito. Luciana Ávila considerou o parecer superficial, mas considerou legítima
134 a resolução de criação da comissão. Sugeriu votar a sanção aos discentes em separado das sanções
135 aos docentes - se houver aplicação de sanção. Victor Boson informou que pediu parecer da Proaf,
136 mas não foi emitido. Sugeriu encaminhar vistas à Proaf e proceder a emissão de novo parecer.
137 Luciana Ávila sugeriu consultar a Procuradoria. Rodrigo Fonseca comentou sobre a resolução
138 UFSB 24/2021. Victor Boson demonstrou acordo com encaminhamento para procuradoria e a Proaf.
139 Propôs como encaminhamento o envio à Procuradoria e à Proaf para tomada de decisão. Os
140 presentes concordaram. Isabel Belasco apresentou seu incômodo com o parecer que acusa de
141 negligência a própria Coordenação do Curso. Considerou que no relato sobre o ocorrido percebe
142 abertura da coordenação de Antropologia e considerou que não se justifica a punição nem mesmo a
143 intenção de punição aos docentes com o encaminhamento à Comissão de Ética do servidor e deixou
144 claro que não concordou com isso. Considerou o CODE imprescindível para que nem tudo não seja
145 levado à Congregação e/ou Coordenação. Victor Boson concordou com a Prof.^a Isabel. Os membros
146 votarão o seguinte encaminhamento: Será encaminhado a Proaf e Procuradoria e a discussão da
147 sanção será retomada em fevereiro/2023. Item aprovado. Luciana Ávila defendeu a importância da
148 representação discente e da publicação das atas no site para que não haja forma de escusa. Sobre a
149 representação discente, Victor Boson considerou importante e ratificou o compromisso com essa
150 questão. Rodrigo Fonseca demonstrou preocupação com esse *arrolamento* da situação, pois
151 considerou que o tempo está majorando o problema, mas pontuou que a definição antecipada
152 também pode causar novos problemas, considerou que a Congregação está entre a cruz e a espada.
153 Sugeriu ouvir a seção de assistência do *campus* que, no seu ponto de vista, faz um excelente
154 trabalho e tem condições de informar e atuar neste caso. Victor Boson falou do rito que é
155 melindroso, mencionou que o setor de saúde já se aproximou dos discentes, mas não teve vistas ao
156 processo. Janaína Losada comentou que há o receio de encaminhar decisões, mas que está de
157 acordo com Rodrigo Fonseca de que encaminhar algo antecipado pode ser mais sério e por isso
158 concorda em demorar um pouco mais. Concordou com o Prof. Victor que o encaminhamento à



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CAMPUS SOSÍGENES COSTA
CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS

159 Proaf e à Procuradoria é o mais justo. Afirmou que a oitiva com o setor de saúde é indicada para
160 incorporar as impressões dadas. Pontuou que para proceder a retirada da pauta tem que ser resolvido
161 mesmo em fevereiro/2023. Pontuou que as ofensas aos servidores (docentes) não podem ser
162 direcionadas ao comitê de ética, mas esses mesmos servidores têm que ter zelada suas questões.
163 Janaína Losada discorreu que o adoecimento dos alunos e da sociedade é muito grande e lembrou
164 que já houve ameaças com o mesmo ou superior teor de violência. Defendeu a importância do
165 encaminhamento para evitar majoração dos conflitos, reforçou que os docentes envolvidos
166 tornaram-se vítimas e foram ameaçados pela situação. Considerando as discussões apresentadas,
167 sugeriu encaminhar para Proaf e Procuradoria e sugerir que o setor de saúde seja ouvido. Pablo
168 Antunha Barbosa argumentou que a abertura do processo pode inibir e há momentos de melhora e
169 piora de situação. Explicou que não procedeu a abertura de mais um processo pois não conseguiria
170 resolver esta sindicância e tramitar mais um processo junto com a coordenação. Defendeu que é
171 importante o posicionamento da área da saúde, em especial da Psicologia. Victor Boson concordou
172 que o mês de fevereiro é mesmo a última oportunidade para debater o assunto. Os presentes
173 propuseram a retirada de pauta por enquanto e a indicação de novo parecerista após visitas. Todos
174 manifestaram acordo. O Prof. Victor Boson foi indicado como parecerista, os membros
175 concordaram. O parecer será encaminhado em seguida à Proaf e à Procuradoria. Procedeu a votação
176 e todos concordaram. **O que ocorrer: Programa De Tutoria.** O item foi incluído, mas devido ao
177 tempo não foi discutido. Ao final, Cristiano Longo falou sobre o projeto *Humanidades na Escola:*
178 *Formação de Formadores da Educação Básica de Porto Seguro e Região Sul-Baiana* cadastrado no
179 Sigaa que está aguardando aprovação. Victor Boson esclareceu que o projeto poderá ser aprovado
180 *ad referendum* e que um parecerista pode ser definido com mais calma. Nada mais havendo a tratar,
181 Victor Hugo Criscuolo Boson encerrou a reunião, da qual eu, Joelma Boto, lavrei a presente Ata,
182 que vai assinada e aprovada pelos membros em 11/07/2023 .

Assinaturas:

Nome completo:	Assinatura:
----------------	-------------



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA
CAMPUS SOSÍGENES COSTA
CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS

Cristiano da Silveira Longo	acesso remoto
Isabel Cristina Belasco	acesso remoto
Janaína Zito Losada	acesso remoto
Pablo Antunha Barbosa	acesso remoto
Rodrigo Oliveira Fonseca	acesso remoto
Victor Hugo Criscuolo Boson	acesso remoto



Emitido em 13/12/2022

ATA Nº 1607/2022 - CFCHS (11.01.06.02)

(Nº do Protocolo: NÃO PROTOCOLADO)

(Assinado digitalmente em 13/07/2023 00:30)

CRISTIANO DA SILVEIRA LONGO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CDIR (11.01.06.12)

Matrícula: ###550#8

(Assinado digitalmente em 12/07/2023 18:05)

ISABEL CRISTINA BELASCO

COORDENADOR DE CURSO - SUBSTITUTO

CBIH-SC (11.01.22.07)

Matrícula: ###480#8

(Assinado digitalmente em 18/07/2023 13:29)

JANAINA ZITO LOSADA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

PPGES (11.01.06.04)

Matrícula: ###299#2

(Assinado digitalmente em 12/07/2023 18:09)

PABLO ANTUNHA BARBOSA

COORDENADOR - TITULAR

CANT (11.01.06.11)

Matrícula: ###259#4

(Assinado digitalmente em 17/07/2023 09:47)

RODRIGO OLIVEIRA FONSECA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

COLHIST (11.01.06.02.01)

Matrícula: ###364#2

(Assinado digitalmente em 12/07/2023 17:00)

VICTOR HUGO CRISCUOLO BOSON

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CFCHS (11.01.06.02)

Matrícula: ###909#6

Visualize o documento original em <https://sig.ufsb.edu.br/documentos/> informando seu número: 1607, ano: 2022, tipo: ATA, data de emissão: 12/07/2023 e o código de verificação: aa7e0654cd